

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 30 de Julio de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.863

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

## DESCENSO ALARMANTE

Llama con sobrada justicia la atención de los hombres pensadores, que no escasean en verdad en la vecina república, el hecho gravísimo, ya política ya socialmente, de que la población de aquella disminuye de una manera muy alarmante. A seguir semejante descenso dentro de pocos años se convertiría Francia en un estado de segundo orden en lo que á la densidad de su población se refiere.

Rusia tiene ahora 110 millones de habitantes; Alemania, 49; Austria-Hungría, 42; Francia, 38; la Gran Bretaña, 38 y 31 Italia.

Francia tenía en el año 1700 10 1/2 millones de habitantes contra 9 millones que en aquella fecha tenía la Gran Bretaña, y ocupaba el primer puesto entre los países de Europa respecto á población.

Francia es en el día el país del mundo en donde nace menos gente. En Alemania se cuenta anualmente 40 nacimientos por cada 1.000 habitantes, en Francia únicamente 22.

Leyendo las estadísticas del año 1886, nos encontramos con que en cada cuatro familias francesas hay una en que no existen niños.

El ilustre diputado Mr. Le Roy, alarmado ante las cifras antes apuntadas, propone á las Cámaras francesas se adopte una ley con la cual se cortará el descenso de población que lamenta la Francia entera.

En dicha ley deberán, en su concepto procurarse toda suerte de facilidades al matrimonio, dispensando á los contrayentes de ciertas formalidades que son ahora verdaderos obstáculos para su realización, que se dispense asimismo de ciertas contribuciones á los casados, agravando, en cambio á los solteros.

M. Le Roy sugiere, además, la idea de que se permita el matrimonio á los soldados que en el primer año de servicio adquieran conocimientos suficientes en el arte militar, y que si se casan dentro de un periodo de tiempo fijado por la ley queden libres del servicio activo, bien que no del de reserva, pero que si se quedan solteros tengan que volver á las filas por un plazo de otros dos años.

Opina asimismo Mr. Le Roy que otra de las medidas que contribuirían al aumento de población sería la «recherche de la paternité».

Es indudable, y en esto estamos conformes con el diputado francés, que cargando de impuestos á los célibes y dispensando á los hombres casados del servicio militar se lograría aumentar en Francia el número de casamientos y con ello el aumento de la población, pero, en opinión nuestra, lo que ha de curar tan grave mal no ha de ser la reforma de las leyes, sino el entronizamiento de la moralidad y, digámoslo claro, excitando un poco más los sentimientos religiosos, y mientras el Gobierno francés siga el camino contrario, no nos parece se logre detener un descenso de población que podría, continuando como ahora, lle-

gar á ser tal vez en fecha no muy lejana la ruina de la gran República francesa. -T. M.

## MATANZA DE ASTRAKAN

El telégrafo ha dado noticias compendiosas de los hechos sucedidos en Astrakán; pero con su laconismo habitual no ha podido explicar el horror de las escenas que allí han ocurrido.

Situada junto á uno de los brazos del gran río de Rusia, á unas 80 veras del mar Caspio, la antigua ciudad sagrada de tártaros y mongoles se levanta en el centro de una estepa arenosa formada de aluviones del Volga donde no crecen si no yerba raquítica y algunos arbustos disecados por las salinas del suelo. Aquí y allá, grandes charcas fangosas formadas por las avenidas del río muestran sus turbios espejos y en cuanto el calor aprieta un poco se levantan de entre las ciénagas que rodean la ciudad santa miasmas pestilentes que envenenan la atmósfera tal y como esos miasmas que producen la mal'aria en las maremnes de Italia.

La ciudad á primera vista ha conservado apenas el aspecto que tenía hace dos siglos. A las antiguas mezquitas han sucedido blancas iglesias con cúpulas pintadas de verde y en los espacios en que se levantaban las tiendas de brocado y oro de los Hahues se alian ahora interminables filas de casas á la moderna. Lo que no ha variado en absoluto es el aspecto de los habitantes. En la plaza pública, allí donde se celebran grandes mercados, donde acuden comerciantes y campesinos de gran parte de Asia central se vé un verdadero derroche de colores chillones que presenta un aspecto parecido al de los tendidos de sol de las plazas de toros españolas. Allí los persas con sus enormes faldellines negros y ceñida la cabeza con turbantes multiculores, los tártaros con sus túnicas azules, los moujiks con sus rojas camisas, los armenios con sus blancas vestiduras en que centellean golpes de oro y las mujeres en fin, vestidas á la usanza oriental de colores vivos, de ojos amplios ceñida la cabeza con turbantes y tapado el rostro por tupido velo por cuyos agujeros centellean dos ojos oscuros y grandes de mórbida mirada. La mitad por lo menos de esa población cosmopolita es aun musulmana é idólatra y no ha querido jamás avenirse á las prácticas de las naciones civilizadas. Excusado es decir, por lo tanto, que la higiene y la limpieza son allí desconocidas y que el cólera se ha cebado por modo horrible en aquella ciudad.

El día 21 de Junio cuando la peste empezaba á hacer estragos en los barrios tártaros, circuló un rumor siniestro entre el pueblo. «Los médicos, decían, son los que envenenan á los enfermos para no cuidarlos; los que hay muchos que jamás han tenido el cólera les matan para hacer creer al gobierno que prestan grandes servicios.» El aspecto producido por el azote del Ganges, la ira producida por la supuesta conducta de los médicos y la levadura de insubordinación que palpita siempre en un conjunto de distintas razas, hicieron circular aquel rumor con la rapidez del rayo y

bien pronto armados los hombres con cuantas armas pudieron haber á mano, y espolcados por las mujeres, se presentaron ante el hospital en demanda de los médicos.

La empalizada que rodea el edificio cayó á las primeras embestidas; las fuerzas resistieron breve rato pero fueron al fin desquiciadas y la muchedumbre ebria de rabia y salvajismo penetró en las habitaciones á pesar de la resistencia que oponían los sitiados. A los disparos que hacían éstos contestaba la multitud arrojando por las ventanas bombas de vitriolo que abrasaban á los defensores hasta que al cabo estos arrojados por todas partes sucumbieron. Entonces empezó una espantosa carnicería. Los hombres después de matar á sus víctimas arrojaban sus cuerpos á la calle donde los recibían con alaridos de salvaje alegría las mujeres que después de hacerles sufrir una bárbara mutilación les arrastaban hasta el río. Llegaron los soldados del gobernador para disolver aquella muchedumbre y se encontraron con tal resistencia y con una agresión tan brutal y con tales y tantos proyectiles lanzados desde los tejados y ventanas que tuvieron que abandonar la plaza dejando diez cadáveres, entre ellos el jefe que los mandaba. Los enfermos fueron sacados á la calle y á un bárbaro se le ocurrió la horrible idea de meterlos en los ataúdes llenos de cal viva, destinados á los cadáveres. Al corrosivo contacto se retorcián y gritaban desesperadamente los infelices y decían las mujeres: ¡Ved cómo les han envenenado, oid cómo gritan y mirad cómo sufren! Un médico que había podido escapar de la matanza, Popoff vestido con el traje de uno de los enfermos fué reconocido por una mujer que se lanzó sobre él, le derribó, le reventó los ojos con una horquilla, y lo entregó á la multitud que lo pateó hasta que quedó hecho una masa informe.

Aquellos salvajes fueron luego al cementerio, abrieron los nichos, sacaron los cadáveres, y al ver el color violáceo y cárdeno, propio del cólera, acabaron de creer en un envenenamiento. Allí, ante aquellos cadáveres, pasó una escena más horrible que todas las anteriores. Cinco médicos que habían sido aprehendidos fueron metidos en sacos alquitranados, y rociados luego con petróleo, se les pegó fuego entre los gritos delirantes de la multitud.

Esta comprendió que era dueña de la ciudad y dirigiéndose hacia el barrio rico invadió, saqueó y quemó el banco de Volga Kamanua de los más ricos de Astrakán. Al propio tiempo se encaminaron hacia el palacio del gobernador dispuestos á hacer allí lo propio que en el hospital y en el banco. Cuando ya estaban á punto de ceder las puertas y ser asesinados los defensores llegaron á paso de carga desde Sarátov 500 soldados de infantería y 100 cosacos de á caballo que después de disparar sus fusiles sobre aquella muchedumbre cargaron sobre ella á la bayoneta y á sablazos haciendo una carnicería horrorosa. Antes de que pudieran aperebirse á la lucha los rebeldes ó escapar, más de mil cadáveres entre hombres y mujeres cubrían el suelo de la plaza.

Hoy Astrakán se halla completamente pacificado, pero el cólera se ceba horriblemente en la ciudad, alimentado por los cadáveres insepultos y por el espanto que se ha apoderado de la población donde no se ve una sola ventana ni una sola puerta abierta. Ayer anunciaban los telegramas de París que había habido 500 invasiones y 370 defunciones en Astrakán. Hay que advertir que no ha quedado un solo médico en la ciudad, pues los que se salvaron del asesinato han huido. Después del hambre la peste; después de la peste la matanza por las calles, y después de ésta la peste re-crudeciendo sus horrores.

De un artículo publicado por el señor D. Diego de la Ltave en la Revista «La Paloma Mensajera» copiamos los siguientes párrafos:

## «LAS PALOMAS EN EL MAR

Reconocida ya por todos la utilidad que nuestras mensajeras pueden reportar en los mares, así para el servicio de los faros y de los guarda-costas en el litoral, como para la comunicacion mas lejana del continente con sus islas adyacentes, daremos á conocer aquí sucintamente las principales experiencias de que tenemos noticia, practicadas con dichos objetos en diversos países de Europa y de América.

Italia, que en estas materias se va poniendo á la cabeza de las demás naciones, ha comprendido todo el interés que tiene para una escuadra el poder estar en correspondencia de minuto en minuto con la tierra firme y ha cubierto sus costas de palomares marítimos. El propio almirante Lopera hace poco mas de un año presidió en persona una serie de experiencias colombofilas. Desde Venecia á Tarento lanzó sucesivamente palomas mensajeras que tuvieron al corriente al puerto de Ancona de la marcha que llevaba la escuadra italiana.

En el año 1885, según nos refiere Magaloli, se comunicó por espacio de varios dias entre la isla de la Magdalena y Roma por medio de despachos que llevaron las palomas de los palomares militares existentes en dichos puntos, y hay que advertir que la distancia que las separa es de 270 kilómetros, de los cuales 240 son sobre el mar. Efectuáronse dichas pruebas con tiempo sereno y lluvioso, y en los dias mas calurosos de los meses de julio y agosto.

Tambien las palomas italianas han cruzado la distancia entre Cagliari y Nápoles que en línea recta es de 450 kilómetros, en solo 9 horas, con brillante éxito todas ellas.

De lo dicho se infiere que Italia, tendria, en caso de guerra, aseguradas sus comunicaciones entre el continente y sus islas por medio de palomas, que podrían reemplazar á los cables submarinos en el caso probable que éstos quedasen cortados, así como tambien podría utilizarlas para el servicio de la correspondencia entre los buques que navegasen en alta mar y el continente y sus islas, para asegurar la defensa de sus costas.

Aunque en menor escala, por ser las distancias recorridas mucho menores, también Rusia y Alemania han establecido la correspondencia por medio de mensajeros entre sus escuadras del Báltico y las plazas fuertes del litoral. Dinamarca las ha imitado estableciéndolas entre el Sund y el Categat.

Desde hace doce años, las palomas de la «Federation of english Flying club» hacen todas las etapas desde Cherburgo hasta la Rochela, de suerte que la flota inglesa dispone así de palomas bien avezadas á las travesías marítimas.

Los franceses, á pesar de los servicios que les practicaron sus mensajeros en 1870, se han quedado rezagados. Sin embargo, tratan ahora de recuperar el tiempo perdido. En 1889 comenzaron á llevar sus palomas á las costas inglesas, y hoy las tienen ya perfectamente adiestradas á recorrer rápidamente el trayecto desde Plymouth y Portsmouth al litoral francés.

Su almirante Dupetit-Shouars tomó verdadero interés en las experiencias de colombofilia marítima, y M. Barbey, ministro de Marina, se preocupó mucho de esta interesante cuestión, é hizo establecer un palomar marítimo en Brest, mas éste resulta insuficiente para la larga estension de sus costas. Por esta razón abogan los periódicos franceses por la separación del ministerio de la Guerra, para agregarlas al de Marina, de todas las sociedades colombofilas y palomares particulares que existen en Dunkeque, Calais, Boulogne, Fécap, el Havre, Caen, Cherburgo, Sain Briuc, Saint Nazaire, Nantes, la Rochefort, Burdeos, Bayona, Marsella y Tolon.

Para el servicio de los faros, los ingenieros M. Thiebault y M. Guillemoto han experimentado con éxito las palomas mensajeras en el departamento de las Costas del Norte, estableciendo en Lezardrieux un palomar que presta magníficos servicios al sinnúmero de faros establecidos en aquellas acantiladas costas.

Los franceses además proyectan enlazar á Francia con la Argelia por correos alados para el caso de que estando en guerra con la triple alianza, Inglaterra y España fueran también hostiles, cerrándoles el mar y por tanto la comunicación con su preciosa colonia.

Un distinguido colombofilo francés, Mr. Troismalsons, presidente de la Sociedad «La Brise» de Tolon, plantea esta discusión, dirigiéndose á sus compatriotas en un notable artículo.

#### EL CRISTIANISMO MILITANTE

Son curiosas las siguientes noticias que encontramos en la Prensa de Nueva York que recibimos hoy:

«La ciudad de Nueva York está invadida por una hueste de veinticinco á treinta mil personas, delegados de las diferentes Sociedades religiosas establecidas dentro y fuera del país con el nombre de «Ejército del esfuerzo cristiano».

Estos jóvenes obreros del Evangelio, que representan á un millon y cuarto de creyentes en la fe de Cristo, han venido aquí á celebrar su undécima Convención internacional, la que dió principio el jueves en el inmenso anfiteatro de «Madison Square» con una concurrencia tan grande que hubo que celebrar otro «meeting» al aire libre, con las personas que el vasto local no podía contener.

En esa fecha, como ayer, los fervorosos y activos creyentes hanse reunido de día y de noche, siendo muy considerable el contingente de espectadores que acudieron á las reuniones.

Prestó interés y realce especial á una de las sesiones del jueves la presencia del mi-

nistro de Estado, Mr. John W. Foster, quien hizo uso de la palabra para patentizar, en vista del hermoso espectáculo que la Convención ofrecía, que no está muerta ni agonizante la fe de Cristo en este país, y para tributar un elogio á los miembros del Ejército del esfuerzo cristiano.

En las sesiones de ayer hablaron Mister Whitelaw Reid, candidato republicano á la vice-presidencia; el director general de Correos, Mr. Wanamaker; el inevitable y omnipresente Mr. Chauncey M. CepeK, y un delegado chino, para no mencionar otros oradores.

Hubo, además, lectura de pasajes de la Biblia, himnos religiosos y otros ejercicios piadosos que nuestros lectores pueden imaginar, reinando el mayor fervor y entusiasmo.

En estos días han llegado mucho la atención en las calles los delegados de esta Convención, que se distinguen por sus insignias en el pecho: á ciertas horas no se ve más que jóvenes enemigos del diablo, recorriendo curiosos las calles de la gran ciudad, y siendo objeto también de no poca curiosidad por parte del público.»

#### Noticias Varias

Entre los diferentes y variados objetos que envía Córdoba á Madrid para que se instalen en la Exposición que se celebrará en la corte con motivo del centenario conmemorativo del descubrimiento de América, figuran:

Cinco tablas pintadas, que formaron el altar existente en tiempo de los Reyes Católicos y hasta 1816, delante de la entrada al «mihrab», ó sea en el vestíbulo del adoratorio de los árabes.

Dos cuadros del artesanado que en 1489 costó el obispo D. Inigo Manrique, al labrar, según el gusto de la época, la capilla mayor, en que desde 1260 se celebraban los divinos oficios.

Laude de bronce, que cubre la sepultura del citado obispo, muerto en 1496, y el cual firmó la capitulación de Granada y cantó el «Te-Deum» en Córdoba cuando el descubrimiento del Nuevo-Mundo.

La lápida sepulcral del canónigo de aquella iglesia y capellán de los Reyes Católicos Miguel de Sasedo.

Varias estatuas de madera y piedra pertenecientes al siglo XV. Magníficos relieves de asuntos religiosos.

Una biblia del siglo XVI, que perteneció á San Carlos Borromeo, arzobispo de Milán.

Copia del índice y tasación de los libros que dejó á su fallecimiento Garcilaso de la Vega (el Inca), hijo de Elisabeth Palla, hermana de Huayna Capac, último emperador de las Indias. Muerto en Córdoba á 22 de Abril de 1616 y enterrado en la capilla por él fundada en aquella santa iglesia.

En manos de un particular de Guatemala, que no se daba cuenta del interés que contenían han sido halladas dos importantísimas cartas de Colon.

Estas cartas fueron dirigidas á Nicolás Odérigo, confidente que era del mismo Colon. Está una de ellas fechada en Sevilla á 27 de marzo de 1502, muy poco antes de que su inmortal autor partiera de España para venir á recorrer la costa del Norte de la América Central y descubrir estas tierras en cuarto y último viaje; la segunda, dirigida también á Odérigo desde Sevilla, en diciembre de 1506, es un valiosísimo documento para la justificación de Colon, y quizá la última carta escrita por el atrevido navegante, que murió poco después en Va-

lladolid. En su proceso está citada esta segunda carta como testimonio irrecusable de que nunca tuvo aquel grande hombre la idea de hacer traición á España, pues su objeto al enviar el libro de «sus escrituras» á la República de Génova, no fué otro que conceder al Oficio de San Jorge el décimo de su renta.

El verdugo de Paris, Deibler, ha hablado con algunos periodistas, á quienes ha expresado sus impresiones con motivo de la ejecución de Ravachol y la opinión que formó del valor de este.

«Ravachol hace el número doscientos veinte entre los reos que he guillotinado—comenzó diciendo.—Tuvo valor en el acto de la ejecución, pero muchos otros han tenido más que él.

En la puerta de la prisión subió al coche que le esperaba, y creyó que había de andar una gran distancia, con lo cual esperaba prolongar su vida algunos instantes; por esto fué enorme su sorpresa cuando después de unos segundos de marcha se encontró al lado de la guillotina.

Es cierto que en el coche fué cantando, pero ya no sabía lo que decía.

No volvió á pensar en la anarquía, y si pidió hablar fué únicamente por retrasar algo la ejecución. Cuando le sujetamos le temblaban las piernas, y esto demuestra que no tuvo tanto valor y tanta sangre fría como otros muchos criminales de quienes se ha hablado menos.»

#### Una grave venta.

En la de la galería del conde de Duffey, recientemente fallecido en Londres, ha comenzado la liquidación de los cuadros hace pocos días, con el siguiente resultado:

Un paisaje de Van de Valde ha sido vendido en 9.600 guineas (240.000 francos).

Otro de Hobbema, titulado «Las orillas de un río», en 1.900 guineas (47.500 francos).

J. Méris: «El caballero enamorado», en 3.400 guineas (85.000 francos).

Rembrandt: «San Juan predicando», en 2.500 guineas (62.500 francos).

Wouvermans: «Eneida de caza», en 3.500 guineas (87.500 francos).

## Gacetilla

### Alcaldía de Mahon

#### CALAMIDADES

Faltaría al más elemental de los deberes que me impone el cargo que inmerecidamente ejerzo, si no me apresurase á dar como doy por la presente, mis más expresivas gracias á todos los que espontáneamente prestaron su eficaz y decidida cooperación en el día de ayer para apagar el voraz incendio que se declaró sobre las tres de la tarde en un almacén del andén de Poniente de la propiedad de D. Jaime Huguet, y que no pudo ser extinguido apesar de los heroicos esfuerzos por todos empleados hasta las ocho de la noche.

En nombre pues del vecindario á quien represento y con especialidad de las personas más directamente afectadas por el terrible siniestro que lamentamos, reitero á todos en general, dada la imposibilidad de hacerlo personalmente á cada uno, el reconocimiento más profundo por el importantísimo servicio que han llevado á efecto, y que á no dudar ha evitado á la población pérdidas muchísimo más sensibles que las experimentadas.—Mahon 30 Julio 1892.—El Alcalde, Juan Orfila.

Mañana sale para la Península en uso de licencia en compañía de su distinguida familia, el Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta isla D. Antonio Muñoz Salazar, pero debiendo en breve cumplir el tiempo reglamentario que le falta para ingresar en la escala de reserva, es muy probable que no regrese ya á esta ciudad y nos veamos privados de contar entre nosotros al pundonoso militar y cumplido caballero que tantas simpatías ha sabido granjearse en todas las clases de la sociedad por las relevantes condiciones de carácter que le distinguen y bellas cualidades que le adornan.

Sensible es, que por la actual organización del Ejército pasen á la reserva militares como el Sr. Muñoz, que por sus estudios, experiencia y dotes de mando podrían prestar grandes servicios á la Patria en los altos puestos de la milicia.

Larga y notable es la serie de autoridades superiores militares de esta isla que brillan en la galería de nuestros Gobernadores Militares, y con gusto consignamos que la personalidad de D. Antonio Muñoz figurará en ella como una de las más notables, no solo por haber recorrido su etapa militar en esta isla de una manera firme, tranquila y de enaltecimiento para las angustias personas de nuestra Dinastía, sino que su conducta tan elevada, ha proyectado benéfica influencia en la marcha social, política y religiosa de esta Ciudad.

Sentiremos de todas veras su salida de este Gobierno Militar, y siendo tantas las simpatías que deja en todas las clases sociales, no dudamos que mañana al separarse de nosotros se le dispensará una efectiva despedida.

Los efectos del incendio de ayer en los almacenes de los Sres. Huguet Hermanos, son de extraordinarias proporciones si se considera que son rarísimos los casos de esta clase que ocurren en esta ciudad; pues las pérdidas ocasionadas por el voraz elemento se hacen ascender á unos cinco ó seis mil duros, además de haber quedado casi por completo destruido el edificio.

Verdaderamente son dignos de encomio los esfuerzos personales que desplegaron las Autoridades Jefes y Oficiales de Ingenieros y demás Cuerpos y dependencias del Estado y sus subordinados, el afán y extraordinaria actividad del público en extinguir el incendio y hacer menos sensibles las pérdidas; pues muchos de los circunstantes sin distinción de clases y por espontánea voluntad, se dedicaron con febril empeño en salvar los géneros almacenados, penetrando en los almacenes no sin exposición de sus vidas para separarlos de las llamas.

Una nota discordante notaron todos los presentes que seguían con avidez los trabajos, y fué, sentimos tener que decirlo, el maestro de obras del Ayuntamiento, don Miguel Carreras, quien presenciado por largo rato impasivo los esfuerzos de los demás y no siguió al Sr. Alcalde cuando éste subió á uno de los tejados inmediato á los almacenes incendiados, para inspeccionar la gravedad y estension del peligro, y dictar en su consecuencia las órdenes oportunas, conducta que fué muy censurada por todas las personas que lo presenciaron, dado el carácter oficial de dicho maestro.

El incendio quedó completamente extinguido á las ocho de la noche.

Ayer fueron devueltas, en virtud de R. O., las cincuenta pesetas de multa que el Bajá Ayuso, desgobernador de la Provincia impuso á cada uno de los individuos

que formaban la Junta Directiva del «Casino Mahonés».

El agente ejecutivo de la arbitrariedad fué el bondadoso D. Damian, que en aquel entonces hacia las veces de Alcalde. El fué quien llevó á efecto los necesarios atropellos para facilitar la venganza de sus amigos, los candidatos á socios de dicho Casino que fueron derrotados poco antes de la hazaña.

Nuestra enhorabuena al Notario Sr. Mercadal, que tanto se lució en aquel entonces.

Por la Delegación del Gobierno de S. M., en virtud de denuncia del Gobierno militar de esta Plaza, se instruye expediente gubernativo al Director del Lazareto de este puerto, en averiguación de los motivos que le indujeran á detener un cabo y dos soldados de la guarnición de la fortaleza de Isabel II.

También nos consta que hace días se denunció otro hecho más grave contra el propio Director. No dudamos que la Autoridad competente obrará pronto y con energía, á fin de depurar los hechos caiga el que caiga.

El verano de 1892, que formará seguramente época entre los más calurosos de este siglo, ha venido á desvanecer la predicción de los sábios meteorologistas de Europa, ó sea que el calor solar iba disminuyendo, para lo cual se fundaban en que la temperatura media anual de los cuatro años últimos (1888-1891) era muy inferior á la normal.

Por lo que á esta isla se refiere la temperatura máxima de ayer á la sombra fué de 35.6° cifra á que no se había llegado durante la larga serie no interrumpida de observaciones efectuadas en esta ciudad desde 1860

Las temperaturas máximas alcanzadas desde aquella fecha fueron 34,0 en Agosto de 1873 y 35,0 en Agosto de 1877.

Queda encargado interinamente del mando militar de esta isla y plaza el Coronel Sargento Mayor de la fortaleza de Isabel II, D. Angel Rodriguez Tejeiro, y para el cargo de este último el Teniente Coronel del Regimiento de Baza, D. Antonio Vaca Albertos.

Sobre las once de esta mañana se han declarado en huelga los montadores de la fábrica de calzado de los Sres. Sintés y Bagur.

Ignoramos á punto fijo el motivo que ha originado la huelga, pero segun de público se dice, parece ser que los montadores no se han avenido con la nueva combinacion de clases de obra que recientemente se habia introducido, la que los operarios consideran que redundará en su perjuicio, ó que equivale á una rebaja de precios en la mano de obra.

Dado el sentido práctico y el carácter conciliador de los patronos de dicha fábrica es de esperar que en breve se llegará á un arreglo.

Pasado mañana se pasará la revista de Comisario del mes de Agosto á las fuerzas que guarnecen esta isla.

Los Jefes y Oficiales de la Escala de Reserva, pensionistas de San Hermenegildo y demás que deben revistarse, presentarán sus justificantes en el mismo día á las nueve de la misma en la secretaría del Gobierno Militar pasando á recogerlos á las once.

El Excmo Sr. General Gobernador militar ha visitado esta mañana el cuartel de la Esplanada ocupado por el Regimiento de Baza deteniéndose largo rato en la sala de armas presenciando algunas suertes de esgrima por los Sres. Oficiales; luego ha pasado á la sala de gimnasia donde los soldados han practicado varios trabajos. S. E. ha quedado muy complacido de unos y otros ejercicios, dirigiendo á los Sres. Oficiales palabras de encomio y lisonjeras frases á los individuos de tropa.

Se encuentra en Palma de Mallorca el Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler, Teniente general y Senador del Reino.

Procedente de Berdiansk y Barcelona, y con destino al último punto, en la tarde de ayer fondeó en este puerto para purgar cuarentena, el vapor Italiano «Alexander» de 688 toneladas, 20 tripulantes y cargamento de trigo; su capitán D. F. Apro-sio.

Por R. O. de día veinte y dos del actual ha sido destinado al Regimiento Dragones de Montesa de guarnición en Madrid el Capitán de Caballería D. Antonio Muñoz Arias

El Sr. D. Carlos Capdepon, nombrado Interventor de Hacienda, de la provincia ha tomado ya posesion de su destino, en reemplazo del Sr. D. Diego Calderón de la Barca.

En la próxima semana empezarán en el Teatro de Cataluña (Eldorado) las obras para iluminarlo por la electricidad. Las del Gran Teatro del Liceo están muy adelantadas. El gabinet de manipulaciones se ha construido encima de la entrada al escenario por la parte de la platea, al lado del órgano.

Por los dependientes de la Alcaldía fué detenida en la tarde de ayer una mula que andaba suelta por las calles de esta ciudad, la cual será entregada á la persona que acredite ser su dueño.

El abogado D. Francisco de Paula Arias y Barceló ha sido nombrado Subdirector en estas Islas de la Compañía de Seguros reunidos «La Unión» y «El Fenix Español».

Por la Alcaldía se ha impuesto una multa de dos pesetas cincuenta céntimos por haber arrojado aguas sucias á la vía pública.

Relacion de la carga embarcada en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

237 cajas calzado; 54 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; 2 cajas papel para escribir; 7 id. tejidos punto en medias; 2 id. vidrio hueco; 1 fardo tejido de algodón; 7 sacos sebo; 1 caja tejidos; pipería vacía; otros efectos, y 1 caballo.

Remitido

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO. Muy Sr. nuestro y apreciable amigo: Estimáramos de V. se sirviera dar en las columnas del periódico de su digna direccion las mas expresivas gracias á las dignísimas Autoridades y numerosos particulares que con su valioso apoyo lograron extinguir el fuego de nuestro almacén en la tarde de ayer, y salvar la mayor parte de géneros que en él habia.

Anticipándole las mas expresivas gracias

quedan de V. afmos S. S. Q. B. S. M. Huguet Hermanos. Mahom 30 Julio de 1892.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Abdon y S. Senen mártires y el beato Manés hermano de Sto. Domingo de Guzman.

Mañana se hace la visita á la Sagrada Familia en Sta. Maria

Mañana, quinto domingo de Julio, fiesta del glorioso S. Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús: Sta. Maria, á las 7 Misa y Comunion general para los asociados al Apostolado de la Oracion, á las 9 y media Tercia, Misa Mayor solemne en honor de S. Ignacio y á las 11 la Misa última; por la tarde Vísperas, Completas y Sto. Rosario.

Cármén, continúan las Cuarenta Horas dedicadas anualmente al Padre S. Ignacio de Loyola; se descubre S. D. M. á las 6 Estacion y Misa rezada, á las 10 la Mayor solemne y sermón que dirá D. Narciso Paredas Pbro. El Señor quedará de manifiesto hasta las 6 de la tarde; Vísperas, Rosario, Estacion, sagrado Trisagio y canto del Santo Dios.

S. Francisco de Asis, á las 9 la Misa de la Tropa, á las 10 la Mayor, y por la tarde Vísperas y Sto. Rosario.

Concepcionistas, por la mañana de 6 á 7 y media se dará fin al piadoso Triduo dedicado al glorioso san Ignacio de Loyola por sus devotos durante dos Misas rezadas y Comunion general.

Lunes, en S. Francisco y en las Concepcionistas; á las 3 de la tarde se abrirá el Jubileo ó gran Indulgencia de la Porciúncula, Vísperas, Procesion y solemne Visita, por la noche Completas y los Gozos cantados, quedando las iglesias abiertas hasta las 10.

Santo de mañana

S. Ramon Nonato confesor

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 29.—9:50 m.

En San Sebastian ha estallado violenta tempestad, cayendo piedras del tamaño de un huevo.

La tormenta ha causado grandes destrozos en la red telefónica y ha roto muchos cristales de los edificios.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

Madrid 29.—5:25 z.

En Zaragoza ha estallado tambien una fuerte tormenta que ha ocasionado grandes destrozos en las inmediaciones de la ciudad.

Niégame el rumor que ha circulado respecto de haberse unido los pidelistas y nocedalistas.

El Sr. Rodriguez Arias está peor. Reina gran entusiasmo en las fiestas de Cádiz.

El cólera se ha declarado en Polonia, disminuye en Francia y sigue estacionado en Rusia.

Madrid 29.—10:15 n.

Los abonarés de Cuba solo se pa-

garan á los interesados y á sus herederos.

Los carlistas están resueltos á luchar en las próximas elecciones provinciales, habiendo designado como candidatos en esta á los Sres. Casasola y Rada.

Madrid 29.—10:20 n.

El Sr. Romero Robledo ha marchado á San Sebastian donde permanecerá un mes.

Háñle despedido en la estacion además de numerosos amigos una comision de telegrafistas, en manifestacion de agradecimiento por sus buenos servicios prestados en favor de la clase.

El ministro de Ultramar lleva algunos decretos á la firma de S. M.

En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordó el impuesto sobre los azúcares.

Madrid 29.—10:25 n.

En Versalles el Jurado ha condenado á varios anarquistas. Al leerse el veredicto los condenados gritaron viva la anarquía, abajo los burgueses.

En la Cancillería de Berlin se han encontrado documentos que comprometen á Bismark.

Madrid 29.—10:30 n.

La «Gaceta» publicará mañana el Real Decreto reorganizando el Consejo de Estado y el Tribunal de lo contencioso.

Por dicha reorganizacion quedan cesantes siete Consejeros.

La nueva combinacion de Gobernadores alcanza á seis provincias.

Madrid 30.—8:54 m.

Melilla.—Un grupo de unos cien moros ha agredido á balazos al cañonero español «Pilar» y al guardacostas «Riff».

Al izar ambos buques el pabellon español arreció el fuego, en vista de lo cual el Comandante del «Pilar» mandó preparár las ametralladoras, para defenderse, y notando los moros la maniobra se retiraron.

Madrid 30.—11:28 m.

Loteria.—Celebrado el sortec, han obtenido los premios mayores los números siguientes.

25668.—80.000 pesetas  
15918.—40.000 »  
13151.—20.000 »

Con 5.000 pesetas

8724 27170

Con 2.500 pesetas

5963 23488 19866 26767  
8641 16036 1547 11546  
6109 15893 419 1458  
8205 18725 18124 8248

Barcelona 30.—12:10

Ha ocurrido una explosion en el vapor «Solés» fondeado en este puerto con cargamento de carbon mineral, habiendo ocasionado algunos desperfectos en el buque, y quedando heridos cuatro marineros.—Mancheta.

## COTIZACIONES

Barcelona 29.—4'40 t.	
Fin próximo	
4 por ciento Interior.	68'82
4 por ciento Exterior.	72'88
4 por ciento Amortizable.	78'88
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'00
Id. id. id. 1890	95'62
Banco Hispano-Colonial.	85'87
Ferro-carril de Francia.	31'15
Ferro-carril del Norte	40'60
Id. de Orense.	09'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	62'75
Obligaciones C. Trasatlantica.	79'75
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	10 rs. paga alcista.
Exterior.	20 id.
Madrid 29.	
4 p. Interior.	68'60
4 p. Exterior	72'65
4 p. amortizable.	78'25
Billts. Hipos. de Cuba.	000'00
Acciones Banco España.	360'00

## Movimiento del Puerto

Entrados el 29	
De Barcelona vapor italiano Alexander cap. D. Apocio Federico con 20 trip. y trigo.	
Idem el 30	
De Barcelona pailebot Esperanza patron Miguel Pons con 5 trip. efectos y harina.	
Despachados el 30	
Para Barcelona vapor Puerto-Mahon cap. D. Francisco Cardona con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.	

## ANUNCIOS

## Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.	
<b>3 Arravaleta 3</b>	
Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 Agosto de 1892.	
Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 805 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:	
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
15 de	4000
681 de	800
99 aprox. de 800 ptas. por los 99 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 250 mil pesetas	79.200
2 apróx. de 4.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000
2 id. de 2.000 para el premio tercero	4.000
805	1.168.000

Mahon 31 de Julio de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Sociedad General de Alumbrado

Habiendo manifestado el Jefe industrial de esta Sociedad á la Junta de Gobierno, de acuerdo con el Ingeniero encargado de montar la maquinaria, que dentro la se-

gunda quincena del inmediato mes de Agosto quedará la Fábrica de Gas en disposición de producirlo y suministrarlo, se avisa á los señores abonados que quieran aprovechar el fluido para el día de la inauguración, que es necesario activen para ello las instalaciones interiores de sus casas y establecimientos, pasando aviso á esta Gerencia para disponer les sea suministrado el Gas con la oportunidad debida.—Mahon 26 Julio de 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

## La Electrica Mahonesa

La Junta Consultiva de esta Sociedad, de acuerdo con la Gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas el cuarto dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando al efecto para el pago los días 12 13 y 14 del próximo Agosto en el domicilio del infrascrito, Isabel II, 58, de once á una del día.

Para hacer efectivo dicho dividendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar los anteriores, á fin de canjearlos con las acciones definitivas.—Mahon 28 Julio 1892.—Francisco F. Andreu y C.ª

## Casino EL CONSEY

Se convoca Junta General ordinaria; para el día 31 del corriente á las doce de la mañana para elegir los cargos de Tesorero y Vice-Secretario; segun previene el artículo 30 del reglamento.—Mahon 26 de Julio 1892.—El Secretario, José Barber Mus.

## Casino EL RECREO

El próximo domingo 31 del corriente á las cinco de la tarde tendrá lugar la Junta General extraordinaria que no pudo celebrarse ayer por falta de número suficiente de socios.—Mahon 29 Julio 1892.—G. Vidal.

## A LOS BICICLISTAS

Deseando concluir la venta de las bicicletas con gomas llenas, se ha hecho una gran rebaja en sus precios, por lo que el que desea obtener, aproveche la ocasión. Se garantizan las roturas, faltas de construcciones informes y se facilitan modelos en la calle de Gracia núm. 133.

## Sardinas para pescar

Las hay en venta en la calle de Hannover núm. 6.

## LUSTRE IMPERIAL

PARA EL PLANCHADO DE LA ROPA  
Este lustre reúne las buenas cualidades de conservar el planchado de la ropa con un brillo permanente y fino que impide que la ropa no se ensucie tanto como planchada con almidon solo. Para usar el *Lustre Imperial* basta después de planchada la ropa humedecer ligeramente con dicho líquido los Cuellos, Puños y piezas que se desean y luego pasando la plancha algo caliente fuertemente por encima á los pocos momentos se obtendrá un reluciente planchado de mucha duracion. Precio 10 céntimos de peseta la onza 4 de escudo y por libras notables descuentos. Único depósito en Menorca,

LA PALMA, HANNOVER 13.

**ENFERMOS** del estómago, reumáticos (por qué sufrir? Vuestra curacion se halla en las maravillosas aguas minerales de

**VICHY CATALAN**

de uso en los HOSPITALES. Pedidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales AL FOR MAYOR. Forest y O.ª en comandita.—Gerona.

Depositario principal en Mahon, FARMACIA DE SINTES

## Vedado

Queda terminantemente prohibido el cazar toda clase de animales sin permiso de su dueño en el predio *Curnia de dalt*.

## Maquinista

Se necesita una buena maquinista para el aparato de calzado. Informarán calle del Horno 53.

## ¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!

FABULOSA BARATURA

La aspiracion constante del aficionado al alcance de todas las fortunas.

20		20
PESETAS		PESETAS
FRANCO DE PORTE		FRANCO DE PORTE
EN		EN
TODA ESPAÑA		TODA ESPAÑA
Gran lijereza		PEQUEÑO VOLÚMEN
PESO		longitud 16 cent.
600 gramos		altura 10 cent.

El *PHEBUS DETECTIVE* nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.  
Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.  
Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.  
Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, CALLE DE FERNANDO VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.  
Única en España para toda clase de novedades fotográficas.  
Se expide GRATIS el GRAN Catálogo ilustrado con grabados.

## LA NUEVA MANRESANA

TALLER DE PIROTÉCNICA.—DROGUERIA Y FÁBRICA DE PÓLVORA, DINAMITA, PISTONES Y MECHA.

Pólvora inglesa á 5 ptas. kilo.—Tacos, pistones, perdigones y cartuchos ingleses garantidos, Lafaucheus y centrales.

TARRUELLA Y BERCH.—BARBARÁ, 33, BARCELONA

Medalla de oro y bronce en la Exposicion Universal de Barcelona en 1888

Programa de fuegos desde 50 á 5000 pesetas.

Fuegos artificiales para fiestas de familia á los precios de 20, 30 y 40 pesetas caja.

Catálogo ilustrado para fuegos artificiales y notas de precios de dinamita, pólvora y sus accesorios.

José Bolet, MAHON. Plaza Constitucion, núm 6.

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

Por 20 céntimos de peseta la botella se vende el

## PETIT CHAMPAGNE

CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO EN ESPAÑA Y FRANCIA (Marca registrada.)

LA MEJOR DE LAS BEBIDAS TÓNICA REFRESCANTE

En virtud de la gran aceptación que ha tenido del público, desde hoy se espenderá á 20 céntimos de peseta la botella sin envase; y por docenas á 8 reales y medio.

Para los pedidos dirigirse al único representante y depositario en esta Isla D. Sebastian Sicre, calle de la Arravaleta, 24

EL TALLER DE ENCUADERNACION DE ANTONIO SINTES SE HA TRASLADADO EN LA CALLE NUEVA, NÚM. 36

## En venta

Lo está la casa-horno calle de la Arravaleta núm. 19 y la casa calle de Sta. Eulalia núms. 9 y 11. Para su ajuste calle del Comercio n.º 6.